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EN LA PROVINCIA DEL LIMARÍ 

PREOCUPA BAJA TASA DE 
DONACIÓN DE SANGRE

Con una variación de entre 8 y 12 donantes diarios, el banco de sangre 
del Hospital Provincial de Ovalle, busca sumar una mayor cantidad de 
voluntarios, pues con lo disponible actualmente, no se lograría cubrir el 
stock necesario en caso de una alta demanda de transfusiones. 02
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MOP INSTALA REDUCTORES DE VELOCIDAD EN LA COMUNA DE PUNITAQUI04
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Preocupa falta de donantes voluntarios 
de sangre en Hospital Provincial de Ovalle 

CANTIDAD ACTUAL RESULTA INSUFICIENTE PARA REPONER EL STOCK 

El promedio en el nosocomio 
ovallino está entre 8 y 
12 donantes diarios. No 
obstante, el llamado que 
realiza el jefe del banco 
de sangre es a sumar 
voluntarios, ya que en la 
actualidad la gran mayoría 
son “donantes de reposición”, 
es decir, personas que 
donan a raíz de situaciones 
coyunturales. 

La donación de sangre es un proceso 
en el cual la mayor parte de la pobla-
ción puede aportar, lo que es vital para 
salvar vidas, y así fue explicado por 
el tecnólogo médico Mauricio Araya, 
quien es el jefe del banco de sangre 
del Hospital Provincial de Ovalle. 

“La sangre es un tejido vivo que 
todavía no se ha podido sintetizar, 
que no se ha podido fabricar a partir 
de materiales sintéticos, por lo tanto 
no podemos reemplazarla. La única 
forma de salvar una vida que requiere 
derivados de la sangre, es transfun-
diendo derivados de la sangre que son 
aportados por nuestros donantes”, 
indicó el profesional. 

Lamentablemente, preocupa la baja 
participación de donantes, pues, ac-
tualmente, se registran entre 8 y 12 
donantes diarios en Ovalle, aunque 
ésta es, más bien, una problemática 
generalizada en diferentes recintos 
del país. 

“En realidad la falta de stock y do-
nantes es un problema de todos los 
bancos de sangre. Yo creo que a nivel 
nacional e internacional, pero se van 
manejando diversas estrategias en 
cada centro de salud para que esto 
vaya disminuyendo. Por ejemplo, que 
las transfusiones sean mucho más 
dirigidas y acotadas, y no se transfunda 
de manera indiscriminada. Eso va de 
la mano con el aporte de donantes 
que van trayendo cada una de las 
personas que se van sometiendo a 
los diferentes procedimientos, por 
lo tanto es un equilibrio que se debe 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La donación de sangre puede salvar vidas, por lo que se extiende el llamado a ser voluntarios. 
EL OVALLINO

mantener”, indicó Araya. 
“Los distintos procedimientos que 

se realizan tienen distintos hemo-
componentes que se van a utilizar. 
Por ejemplo hay procedimientos que 
requieren plasma, otros que requieren 
plaquetas y otros que requieren con-
centrados de glóbulos rojos. Entonces,  
dependiendo de esos procedimientos,  
es la cantidad de donantes que vamos 
a necesitar”, complementó.  

VOLUNTARIADO
Mauricio Araya comenta que, si bien,  

el promedio de donantes en Ovalle 
no es alto, el objetivo es fidelizar el 
voluntariado, ya que actualmente la 
gran mayoría de las personas donan 
por las circunstancias en las que se 
han visto envueltas, y no tanto por  
iniciativa propia.  

“Nosotros no apuntamos a aumentar 
drásticamente el número de donan-
tes que se atienden, sino más bien 
a que los donantes que vengan lo 
hagan de manera voluntaria, y que 
no necesariamente sean donantes 
que nosotros tengamos que estar 
llamando por teléfono, o porque un 
familiar se enfermó, o porque se va 
operar, etc. Porque este ‘donante 
de reposición’ es un donante que 
muchas veces se ve forzado a venir 
a donar por la situación, y sin querer 
desmerecer su aporte, que es infini-
tamente valioso, la idea es que ellos 
en algún momento se conviertan en 
donantes voluntarios, más que nada 
para tener una calidad de donante 
distinta”, puntualizó el médico.  

En esa línea, subraya que todos los 
grupos sanguíneos son bienvenidos, 
más allá de que en ciertas circuns-
tancias se requiera de un tipo en 
específico. 

“El ORH- es un tipo de sangre que 
se utiliza mucho y se puede utilizar 
de manera ‘universal’ en pacientes 
en los que no conocemos su grupo 
sanguíneo, pero eso no quiere decir 
que el ORH+, que quizás es el más 
abundante, no se necesite, porque 
la cantidad de pacientes de ORH+ 
también va ser alta. Por lo tanto, si a 
mí me preguntan qué tipo de sangre es 
la que más se necesita, diría que todos 
los grupos sanguíneos se necesitan, 
ninguna es más importante que otra. 

Sí puede ser que el ORH-, al ser más 
escaso, y tener menos pacientes, 
quizás no podamos dar abasto si es 
que llega un paciente de este tipo 
y que tenga altos requerimientos 
transfusionales. Ahí sí quizás tome 
un mayor grado de importancia los 
donantes de ORH-”, explicó. 

¿CÓMO DONAR EN OVALLE?
Entre los requisitos para donar se 

solicita tener entre 17 y 70 años de 
edad. En caso de tener 17 será nece-
saria una autorización firmada por el 
padre, madre o tutor, mientras que, 
para aquellos con 60 o más años, se 
deberá contar con la autorización del 
médico del lugar de donación. 

Otros requisitos son haber dormido 
5 horas como mínimo, pesar más de 
50 kilos, haber comido en las últimas 
5 horas (desayuno y/o almuerzo), y 
haber pasado más de 3 meses desde 
su última donación, si es hombre o 
más de 4 meses, si es mujer. 

Entre las limitantes para donar está 
haber tenido una relación sexual con 
una persona nueva o con más de 
una en los últimos 6 meses (con o 
sin condón), haber tenido relaciones 
con personas que ejercen el comer-
cio sexual en los últimos 12 meses, 
haberse realizado tatuajes, piercings 
(aros) o sesiones de acupuntura en 
los últimos 6 meses, haber consu-
mido o inyectado drogas ilegales, 
y haber tomado antibióticos en los 
últimos 7 días.

Tampoco podrán donar aquellos que 
se hayan realizado una endoscopía o 
colonscopía en los últimos 6 meses, o 
las mujeres que estén embarazadas, 
o hayan tenido un parto o aborto en 
los últimos 6 meses. 

Las personas que deseen donar 
sangre en el Hospital Provincial de 
Ovalle deben agendar su hora al telé-
fono 53 2 421718 o al 53 2 421710. 

“Hago un llamado a la población 
a que se informen y que conozca 
más sobre la donación de sangre, a 
que comprendan y dimensionen lo 
importante que es acercarse a donar 
de manera voluntaria, porque esto va 
de la mano con un comportamiento 
como persona (...). El donante tiene 
que ser una persona sana, (...) por 
lo tanto, llamo a la población a que 
consideren todos esos puntos, y si 
quieren ser donantes se acerquen al 
banco de sangre o llamen por teléfono 
para la entrega de información, y así, 
se puedan aclarar algunos mitos”, 
afirmó el tecnólogo médico Mauricio 
Araya.

“HAGO UN LLAMADO A 
LA POBLACIÓN A QUE 
SE INFORMEN Y QUE 
CONOZCA MÁS SOBRE LA 
DONACIÓN DE SANGRE, 
A QUE COMPRENDAN 
Y DIMENSIONEN LO 
IMPORTANTE QUE ES 
ACERCARSE A DONAR DE 
MANERA VOLUNTARIA”
MAURICIO ARAYA 
JEFE DEL BANCO DE SANGRE DEL HOSPITAL 
PROVINCIAL DE OVALLE 
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Casi un 80% de los abusos a menores 
ocurren al interior del hogar

EN LA PANDEMIA AUMENTARON LOS CASOS

Datos de la PDI, indican que 8 de cada 10 de estos delitos se 
dan en un contexto familiar, en donde víctimas y victimarios 
comparten algún lazo cercano -aunque muchas veces no 
consanguíneo - como padrastros, parejas de tíos o vecinos. Por 
ello, la institución policial hace un llamado a tomar los cuidados 
necesarios y denunciar oportunamente. 

Los delitos de connotación sexual 
son de los que generan mayor preocu-
pación en los padres de niños, niñas 
y adolescentes; pero muchas veces 
estos hechos ocurren precisamente 
dentro de un contexto familiar, en 
donde no necesariamente el victimario 
es consanguíneo con la víctima, pero 
sí un cercano a la familia. 

Así fue explicado desde la PDI por 
el subprefecto Daniel Leal Parada, 
jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal Ovalle, quien detalla las 
cifras de estos casos, “existe un dato 
preciso en cuanto a los delitos de 
connotación sexual, el cual señala 
que el 78% de los delitos sexuales 
ocurren al interior de los hogares, en 
donde existe una relación cercana 
entre la victima y el victimario, eso 
significa a grandes rasgos que 8 
de cada 10 víctimas ocurren en un 
contexto familiar”, sostuvo. 

En este sentido, la autoridad policial 
comenta a grandes rasgos que estos 
delitos suelen ocurrir cuando se deja 
a los menores a cargo de algún ser 
cercano, como un padrastro o un ve-
cino, así como también en medio de 
algún evento con ingesta de bebidas 
alcohólicas. 

“Muchas de las personas que quedan 
al cuidado de estos menores tienen 
una relación de parentesco que no 
es consanguínea, como es el caos 
de padrastros, parejas de los tíos, 
vecinos, es decir, personas que no 
son familiares directos, son más bien 
familiares circunstanciales”, apuntó 
el subprefecto. 

CASOS EN LA PROVINCIA 
El caso más conocido en la Provincia 

del Limarí del último tiempo se dio 
en Combarbalá, con un hombre que 
abusó de su propia hija, y de una 
segunda menor, siendo condenado 
a 20 años de cárcel, mientras se le 
investiga por un tercer caso. 

“El último caso más mediático que 
se dio fue el ocurrido en Combarbalá, 
en donde los primeros días del mes 
de junio se dio a conocer que este 
sujeto fue condenado a 20 años de 
cárcel. En este caso el sujeto abusó 
sexualmente de su hija, y de otra 
niña, y se está investigando un tercer 
caso, fue un caso importante porque 
más allá de ser un familiar directo, es 
además el padre de la víctima”, indicó 
Leal Parada. 

Por otro lado, se destaca que durante 
los últimos años se presentó un aumen-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Durante la pandemia se registró un fuerte aumento de casos de abusos a menores de edad, aunque con posterioridad, las denuncias mostraron 
un descenso. 

EL OVALLINO

to de estos delitos, principalmente por 
lo que significó la pandemia, aunque 
de igual forma se destaca que tras 
esta han disminuido, “no podemos 
mencionar casos puntuales, pero 
sí podemos decir que los delitos de 
connotación sexual tuvieron un alza 

significativa durante el periodo de 
pandemia, al igual que la violencia 
intrafamiliar”, puntualizó. 

A raíz de estas circunstancias es 
que la Policía de Investigaciones 
ha tomado cartas en el asunto, no 
solo con la investigación de las de-
nuncias, sino también con labores 
preventivas, “estamos recorriendo 
los colegios de las cinco comunas 
de la provincia para dar a conocer 
temáticas de educación, en cuanto 
a los delitos de connotación sexual, 
y con este granito de arena contribuir 
a que no se sigan cometiendo estos 
delitos, o al menos bajar estas cifras 
en donde las víctimas son niños, niñas 
y adolescentes”. 

Por otro lado, se hace mención a 
nuevas medidas adoptadas en los 
juicios, “por ejemplo, la última mo-
dificación de la ley, en cuanto a la 
entrevista grabada para menores de 
edad, con funcionarios de Carabineros, 
de PDI y Ministerio Público, que son 
exclusivos para la entrevista a los 

menores, hemos avanzado en esa 
línea, para no reiterar la toma de 
declaración”.

LLAMADO A LA POBLACIÓN 
Para finalizar, el subprefecto Daniel 

Leal Parada hace dos llamados a la 
población, y en especial a las familias, 
partiendo por el hecho de denunciar 
oportunamente, idealmente, de for-
ma inmediata una vez que se haya 
cometido el ilícito. 

“Es super importante denunciar todos 
los delitos de los cuales las personas 
puedan ser víctimas, y sobre todo en 
este caso puntual con los delitos de 
connotación sexual. En los delitos 
de violación es super importante 
denunciar a tiempo, producto de la 
evidencia biológica que se pueda 
rescatar tanto del sitio del suceso 
como de la víctima, una denuncia 
oportuna nos va llevar a realizar una 
investigación más completa y con 
mayor posibilidad de tener buenos 
resultados, en el sentido de establecer 
responsabilidad en la persona autora 
del hecho”, apuntó. 

En esa línea, la autoridad policial 
comenta la importancia de tener 
cercanía y confianza con los hijos, 
para que estos se atrevan a hablar 
cuando algo no esté bien.

“Incentivar también a los padres a 
tener una relación de confianza con sus 
niños, para que ante cualquier hecho 
los menores sientan la confianza de 
contar lo ocurrido”, concluyó.

“INCENTIVAR TAMBIÉN A 
LOS PADRES A TENER UNA 
RELACIÓN DE CONFIANZA 
CON SUS NIÑOS, PARA QUE 
ANTE CUALQUIER HECHO 
LOS MENORES SIENTAN LA 
CONFIANZA DE CONTAR LO 
OCURRIDO”
SUBPREFECTO DANIEL LEAL PARADA
JEFE DE LA BRIGADA DE INVESTIGACIÓN 
CRIMINAL OVALLE 
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En total, fueron instalados ocho reductores de velocidad en la comuna. CEDIDA

La concreción de estas obras 
se gestionó tras la solicitud 
de los mismos vecinos de la 
comuna. 

MOP instala reductores 
de velocidad en la 

comuna de Punitaqui

EN DIFERENTES RUTAS Y SECTORES 

Tras la solicitud realizada por vecinos 
y vecinas de la comuna de Punitaqui, la 
Dirección de Vialidad del MOP instaló, 
mediante administración directa, ocho 
reductores de velocidad, conocidos 
como lomos de toro, con el objetivo 
de contribuir a la seguridad vial.

De los 8 reductores de velocidad 
instalados, 2 de ellos se dispusieron 
en la Ruta D–673 y 6 en la Ruta 
D-607. Los 2 primeros en la Escuela 
de La Higuera, 4 en el camino El Toro 
y 2 en el Peral. El monto invertido en 
estos elementos de seguridad fue de 
$ 19.037.307. 

Respecto a estas instalaciones, 
el seremi del MOP Javier Sandoval, 

señaló que “cada comuna y sus ne-
cesidades son una prioridad para 
nuestro Ministerio. En particular, 
esta iniciativa, fue muy sentida por 
las vecinas y vecinos de la comuna 
de Punitaqui, y así lo entendemos, ya 
que estos reductores contribuyen a la 
seguridad vial tanto de automóviles 
como de peatones”, agregando que 
“como MOP y a través de nuestras 
direcciones, estamos en constante 

Punitaqui

Mixto de Limarí Sur III Etapa, que 
abarca las comunas de Combarbalá, 
Monte Patria y Punitaqui, considerando 
la ejecución de obras de Conservación 
Rutinarias, Periódicas y por Nivel de 
Servicio por un monto total de M$ 
3.482.447. Este monto, se distribuye 
en M$ 632.522 por conservaciones 
rutinarias; M$ 2.550.358 por con-
servación periódica, y M$ 299.567 
de conservación por nivel de servicio. 

comunicación con la y los alcaldes de 
las comunas, viendo cómo podemos 
apoyar desde nuestro quehacer, al 
bienestar de la población, ya sea con 
obras de este tipo u otras necesidades”.

INVERSIÓN EN LA 
PROVINCIA DE LIMARÍ

Otro contrato vigente actualmente, 
es el contrato de Conservación Global 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PERMITIRÁ UN IMPORTANTE AHORRO ENERGÉTICO 

El sistema fotovoltaico 
se instalará en el recinto 
educativo gracias al Fondo de 
Acceso a la Energía (FAE) del 
ministerio del ramo. 

La escuela Alejandro Chelén Rojas 
de Chañaral Alto de la comuna de 
Monte Patria aprovechará sus más 
de 300 días de sol para instalar un 
sistema fotovoltaico que les permitirá 
mayor seguridad energética, ahorrar 
electricidad y contribuir a una cultura 
en favor del medio ambiente entre 
sus estudiantes. 

Lo anterior fue posible gracias a 
que el Municipio postuló a este es-
tablecimiento a la sexta versión del 
Fondo de Acceso a la Energía (FAE) 
del Ministerio de Energía, destinado 
a beneficiar a instituciones con rol 
público comunitario, con soluciones 
renovables que les permitan el acceso 
y mejoramiento del suministro ener-
gético, a través del financiamiento de 
proyectos a pequeña escala. 

El recinto tendrá paneles fotovoltai-
cos, lo que permitirá un importante 
ahorro eléctrico para sus instalaciones, 
y seguridad de energía en caso de 
emergencias. Lo anterior beneficia-
rá a cerca de 3 mil personas, entre 
beneficiarios directos e indirectos de 
la propia localidad de Chañaral Alto. 

Durante el acto de inicio del proyecto, 
la seremi de Energía, María Castillo 
Rojas, subrayó que el Fondo de Acceso 
a la Energía “permite trabajar con las 
comunas rurales y llegar a los lugares 
más alejados, donde instituciones 
públicas pueden ser beneficiarias 
con proyectos de energías renovables 
a pequeña escala. Esto es de mucha 
relevancia porque a nosotros como 
Ministerio y Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric nos permite avanzar en 
las metas hacia la carbono-neutralidad, 
haciéndonos cargo de la urgencia am-
biental y de los desafíos del Cambio 
Climático”. 

El alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, manifestó que “estamos muy 
contentos de recibir a la seremi de 
Energía y al encargado nacional del 
fondo que nos entregaron la noticia 
de que nos adjudicamos este proyecto 
para dotar de paneles solares foto-
voltaicos al colegio Alejandro Chelén 
Rojas de Chañaral Alto. Estamos 
felices por el trabajo realizado por la 
Secretaría Comunal de Planificación, 

Chañaral Alto

La comunidad escolar de Chañaral Alto valoró haber sido beneficiada con el proyecto fotovoltaico. EL OVALLINO

porque nuestro proyecto ocupó el 
quinto lugar de 178 comunas que 
postularon. Y eso habla de la calidad 
de profesionales que tenemos en 
nuestro municipio. Es un proyecto 
que nos pone a la vanguardia en tér-
minos de la utilización de la energía 
solar en nuestra comuna y que va a 
permitir que la escuela pueda bajar 
sus consumos eléctricos”. 

El director del establecimiento, 
Rodolfo Quintana, manifestó su agra-
decimiento a la municipalidad por 
proponer al colegio al concurso, “por 
la condición especial de Chañaral Alto, 
una de las zonas donde se registran 
las mayores temperaturas y a la vez 
donde los niveles de radiación son 
muy grandes. Ya habíamos tenido 
la construcción del techado para 
proteger a nuestros niños y hoy que 
se instale como un complemento de 
todas las actividades que estamos 
haciendo, en la parte medioambiental, 
en lo que es la energía fotovoltaica, 
es un anhelo soñado. Hoy estamos 
concretando parte de este sueño y 
ahora sólo queda la implementación 
del proyecto”.  

El presidente del centro de padres y 
apoderados, Mauricio Vega, valoró que 
el proyecto se convierta en una muy 
buena oportunidad para el colegio, 
“para conocer la energía renovable, 
una enseñanza que pueden aprender 
los niños y niñas sobre la importancia 
del medioambiente, con el cambio 
climático”.  

La sexta versión del Fondo de Acceso 

a la Energía (FAE) destinará 463 
millones de pesos para financiar 42 
postulaciones seleccionadas, para 
soluciones fotovoltaicas (por hasta 
10 kW) con o sin almacenamiento 
en baterías, y energización a través 

de sistemas solares térmicos para 
calentamiento de agua (con acumu-
lación máxima de hasta 600 litros). 
Estos proyectos serán implementa-
dos por la Agencia de Sostenibilidad 
Energética.

Escuela de Chañaral Alto utilizará paneles 
solares para mayor seguridad energética 
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Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:

se encuentran actualmente siendo 
participantes de esta jornada de 
reflexión que se extenderá hasta 
el viernes. Docentes, asistentes de 
la educación y directivos evalúan 
el semestre, además de planificar 
el siguiente. 

El ministro de Educación, Marco 
Antonio Ávila, nos solicitó que 
acompañásemos estas jornadas 
de reflexión con el objetivo de es-
cuchar y reconocer aprendizajes de 
los protagonistas de la reactivación 
que son las propias comunidades 
educativas”. 

- La pandemia por Covid-19 no 
sólo afectó la salud de la pobla-
ción, sino que también el proceso 
educativo. En ese sentido, ¿cuán-
tos estudiantes desertaron del 
sistema educativo?

“La exclusión escolar, como mu-
chos autores le han llamado, ha 
sido muy visible y tangible porque 
en el país, desde el año 2021 hasta 
el año pasado, 50 mil nuevos estu-
diantes se excluyeron del sistema. 
Eso es un aumento de un 0,1% en 
comparación con el último curso 
prepandémico”. 

- Como consecuencia del virus y 
las cuarentenas implementadas, 
los colegios estuvieron cerrados 
por meses, lo que perjudicó el 
aprendizaje de sus alumnos. Con 
el paso del tiempo, ¿cree que ésta 

La aparición y posterior propagación 
del Covid-19 afectó, no sólo la salud 
de la población, sino que también 
los ámbitos económico, laboral, y  
educativo del país. 

De hecho, un análisis del Centro 
de Estudios Públicos reveló que, 
debido a los cierres producto de la 
pandemia, se estimaron pérdidas de 
hasta un 80% de un año académico, 
un aumento de las desigualdades 
educativas y, en el plano económico, 
una disminución del Producto Interno 
Bruto (PIB) de 1,5% en promedio 
por el resto del siglo. 

Como si no fuese suficiente, el 
estudio agrega que el deterioro so-
cioemocional y de la salud mental de 
los niños, se vio reflejado en mayores 
índices de ansiedad, desmotivación, 
angustia, deserción y ausentismo, 
entre otros.

De esta y otras temáticas relacio-
nadas, Diario El Día conversó con 
el secretario ejecutivo del Plan de 
Reactivación Educativa del Ministerio 
de Educación, Joaquín Walker. 

- Entiendo que aquí, en La Serena, 
participó en una jornada de eva-
luación sobre el primer semestre 
y un pronóstico de lo que será el 
segundo.

“La totalidad de los estableci-
mientos educacionales de Chile 

fue la mejor decisión? 
“Esto no lo digo sólo yo, ya que 

también lo ha afirmado el presidente 
Gabriel Boric: existe un reconoci-
miento de que los establecimientos 
educacionales debiesen haber sido 
los últimos en cerrar. 

Por supuesto y mirándolo en pers-

pectiva, tenemos más elementos para 
juzgar esa decisión. Era un contexto 
donde había mucha incertidumbre y 
no sabíamos cómo se comportaba el 
virus, pero, ciertamente, los efectos 
fueron muy perniciosos para quienes 
eran estudiantes”.

- ¿En cuánto se retrasó el apren-

“Los colegios debiesen haber sido los 
últimos en cerrar durante la pandemia”

JOAQUÍN WALKER, SECRETARIO EJECUTIVO DEL PLAN DE REACTIVACIÓN EDUCATIVA

El funcionario del Ministerio de Educación afirmó que los 
resultados de la suspensión de clases fueron perjudiciales 
para los niños y adolescentes, puntualizando que la 
recuperación de los aprendizajes podría extenderse hasta 
el año 2026. En ese sentido, Walker descartó el cierre de 
colegios producto del complejo escenario epidemiológico 
actual. 

LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo
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dizaje de los estudiantes? 
“Existió un retroceso, en todas las 

regiones del país y en consecuencia 
en el promedio nacional, en los re-
sultados del SIMCE en Lenguaje y 
Matemáticas. El único que no tuvo 
una baja estadísticamente significa-
tiva fue Lenguaje en cuarto básico. 

Son un desafío inquietante estos 
resultados que, por supuesto, se 
agudizan con la llegada del Covid-19”. 

- ¿Cuánto tiempo podría pasar 
hasta recuperar estos aprendizajes?

“Planteamos, como una meta 
ambiciosa, que la recuperación de 
aprendizajes, de asistencias o de 
licencias médicas de profesores, 
será hasta  2026. Sin embargo, al 
mismo tiempo, reconocemos que no 
basta con sólo la recuperación, por 
cuanto necesitamos también poner 
una mirada de mejora”.

- ¿Y cuántos niños repitieron de 
curso después de las cuarentenas 
por la crisis sanitaria?

“Estadísticamente es más difícil 
la comparabilidad, ya que hubo 
unos cambios de consecuencias 
normativas en comparación con la 
repitencia en la pandemia”. 

- En la zona, uno de los ámbitos 
más afectados por la suspensión 
de clases fue el rural. De hecho, 
algunos estudiantes ni siquiera 

podían conectarse a internet para 
aprender remotamente. ¿En qué 
situación se encuentran estos 
alumnos actualmente? ¿Existe 
algún estudio o catastro que dé 
cuenta de aquello?

“La conectividad en el sector rural 
es un desafío que tenemos como 
país y por eso, como gobierno, se 
implementaron una serie de medidas 
de fortalecimiento. 

Nos propusimos avanzar en un 
plan de conectividad pleno al año 
2030, que nos permitirá que los 
colegios tengan un sistema de alta 
calidad.

Sin ir más lejos, ahora tenemos 
más de 9 mil establecimientos 
educacionales que cuentan con 
conectividad y en la región se su-

maron 412 nuevos recintos desde 
la Provincia de Limarí”.

- Hoy en día la realidad epidemio-
lógica del país también es compleja 
producto del virus respiratorio 
sincicial, la influenza y el adeno-
virus ¿Existiría la posibilidad de 
que se decreten cuarentenas en 
menor escala que con el Covid-19? 

“Se ha establecido como principio 
desde el Mineduc y en diálogo con 
el Ministerio de Salud, mantener 
los colegios abiertos, escenario que 
se expresó recientemente con la 
catástrofe causada por las inunda-
ciones en el sur del territorio, pues 
no se adelantaron las vacaciones, 
sino que se dispuso la suspensión 

de actividades específicas en las 
comunas más afectadas y que se 
recuperarán en diciembre. 

Los establecimientos educacio-
nales tienen un valor insustitui-
ble y su apertura es fundamental 
para el desarrollo de los niños y 
adolescentes. 

Indudablemente existió un apren-
dizaje que se consolidó después de 
lo sucedido durante la pandemia. 
Cualquier persona involucrada en 
educación conoce la importancia de 
mantener funcionando los colegios”.

¿QUÉ ES EL PLAN DE 
REACTIVACIÓN EDUCATIVA? 

Las principales medidas de la 
iniciativa se encuentran enfocadas 
en tres ámbitos clave: convivencia 
y salud mental, fortalecimiento de 
aprendizajes y condiciones para la 
enseñanza, además de asistencia 
y revinculación de los estudiantes 
excluidos del sistema. 

A manera de ejemplo, y respecto al 
primer punto, se realizará una alianza 
con las universidades y equipos de 
convivencia, y se entregará apoyo 
psicosocial a 100 comunas prio-
ritarias, beneficiando a más 2.100 
establecimientos educativos y a 
más de 1.200.000 de estudiantes.

LOS ESTABLECIMIENTOS 
EDUCACIONALES TIENEN 
UN VALOR INSUSTITUIBLE 
Y SU APERTURA ES 
FUNDAMENTAL PARA 
EL DESARROLLO DE 
LOS NIÑOS, NIÑAS Y 
ADOLESCENTES”

EXISTIÓ UN APRENDIZAJE 
DESPUÉS DE LA PANDEMIA. 
CUALQUIER INVOLUCRADO 
EN EDUCACIÓN SABE 
LA IMPORTANCIA DE 
MANTENER FUNCIONANDO 
LOS COLEGIOS”
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Coquimbo recibe la primera fecha
de la Copa Libertadores Sub 20

EN SU SÉPTIMA EDICIÓN

La misión de 
Peñarol en Los 
Llanos posó 
para el lente de 
El Día, quienes 
buscarán el 
bicampeonato 
Sub 20 en Chile. 
LAUTARO CARMONA

O’Higgins de Chile con Alianza 
Lima de Perú, dan el vamos 
a la cita sudamericana 
que, hasta el 16 de julio, se 
disputará en la conurbación. 
De fondo, el vigente 
campeón, Peñarol, enfrenta 
al Caracas de Venezuela.

Mañana, en el Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, se disputará la 
primera fecha doble de la séptima 
edición de la Copa Libertadores Sub 
20, torneo que reúne en La Serena y 
Coquimbo, a 12 equipos que estarán 
divididos en tres grupos.

La cita en Chile se desarrollará en 
el estadio porteño como también en 
La Portada de la capital regional, y 
tendrá la representación de los equi-
pos sudamericanos que pertenecen 
a la Conmebol, incluido el cuadro de 
Peñarol, el último campeón.

La Copa Libertadores Sub 20 comen-
zará este sábado con la fase de grupos 
que se extenderá hasta el domingo 
9 de julio, alternándose los estadios. 
Las semifinales se programaron para 
el jueves 13  y la final, para el domingo 
16, las cuales se jugarán  en La Portada. 

De esta forma, en la primera jornada 

en el puerto, se enfrentarán O’Higgins 
y Alianza Lima, a las 15:00 horas y,  
de fondo, a las 18:00 horas, será el 
turno de Peñarol vs Caracas.

Cabe recordar que los primeros de 
cada grupo lograrán los boletos para la 
ronda de los cuatro mejores, a quienes 
se sumará el mejor segundo.

El Grupo A, que serán quienes inau-
guren el programa sabatino, lo confor-
man los cuadros de O’Higgins (Chile), 
Caracas (Venezuela), Alianza Lima 
(Perú) y Peñarol (Uruguay).

La llave B la conforman Independiente 
del Valle (Ecuador), finalista en 2022, 
Cerro Porteño (Paraguay), Envigado 
(Colombia) y Always Ready (Bolivia). 
Finalmente, el Grupo C, lo compone  

Defensor Sporting (Uruguay), Boca 
Juniors (Argentina), Palmeiras (Brasil) 
y Huachipato (Chile).

La delegación de Peñarol, enca-
bezada por el entrenador Luciano 
“Cafú” Barbosa, ya se encuentra en La 
Serena y ayer cumplió con su primer 
entrenamiento en el complejo Los 
Llanos, cuyas canchas lucen en gran 
forma, aunque solamente cuenta con 
17 jugadores de los 20 futbolistas del 
listado de buena fe.

Ello, porque la administración del 
carbonero decidió retrasar el viaje de los 
Campeones del Mundo Sub 20, Randall 
Rodríguez, Damián García y Santiago 
Homenchenko, pues ayer, enfrentaban 
a América por Copa Sudamericana, y 

hoy, se incorporarán a la delegación 
en La Serena.

Solamente el defensa Mathías De Ritis, 
quien fue pieza clave en el Sudamericano 
clasificatorio para el Mundial, se en-
cuentra en La Serena.

“Llegamos con gran confianza y mo-
tivación a Chile. Vamos a luchar por el 
bicampeonato”, dijo a diario El Día el 
campeón del mundo Sub 20.

El técnico de los mirasoles, Luciano 
Barbosa, reconoció que sus dirigidos se 
encuentran en gran forma, aunque no 
se pueden confiar. “Es el paso previo 
para que lleguen a los primeros equipos. 
Tienen claro lo que afrontan en esta 
exigencia y buscarán llegar a lo más 
alto”, destacó.

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo


